

EL CONCISO.

LUNES 14 DE FEBRERO DE 1814.

*Año 7.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía,
y 3.º de la Constitucion política de la monarquía española.*

CORTES.

Dia 13 = Por Gracia y Justicia se dió parte al gobierno de haber declarado extrañado del reyno al arzobispo de Santiago, á quien por su rebeldia, y por las gestiones que ha hecho desde Portugal para que no tengan cumplimiento los decretos de las Cortes generales y extraordinarias relativas á la extincion de inquisicion, ha mandado se le forme causa por el tribunal supremo de Justicia. = Enteradas. = Sr. *Zorrilla*: pido que el expediente quede sobre la mesa para que se enteren los Sres. diputados, y pueda hablarse sobre este particular. = Sr. *Diaz*: la resolucion de las Cortes está publicada. Si V. S. quiere hacer alguna proposicion, hágala.

A la comis. de Legislac. el acta de eleccion de diputados por la Coruña y Betanzos. = Ha jurado la Constitucion el oficial tercero de la contaduría de rentas de Salamanca. = Enteradas.

Por Gracia y Justicia una consulta del tribunal supremo de Justicia sobre si deben trasladarse los reos á los lugares donde han cometido sus crímenes. = A la comis. de Legislac. =

Por Gracia y Justicia se manifiesta á las Cortes que la causa formada con motivo del atropellamiento cometido contra el Sr. ex-diputado *Antillon* permanece en el mismo estado, habiéndose recordado al juez la pronta evaquacion de las citas que se le tienen encargadas. = Enteradas.

A la comis. de Legislac. dos expedientes; uno sobre señalamiento de viudedad, y el otro sobre enagenacion de vinculaciones. = A la misma comis. el expediente de D. Ramon

Calvo de Rozas, oidor de Valencia, relativo á la causa seguida contra él.

Felicitan al Congreso por su traslacion á esta capital los cabildos eclesiásticos de Ciudad-Rodrigo y de Zamora, y el ayunt. de Leon. = Mencion honorífica en el diario de Cortes. = Se concedió permiso á los diputados por Asturias para acercarse al gobierno á tratar negocios de su provincia. = La comision encargada de las reformas de los decretos sobre empleados, presentó su dictámen y una minuta de decreto, la qual se mandó imprimir para mañana si es posible.

Sr. Zorrilla: que el expediente relativo á la formacion de causa al arzobispo de Santiago, siendo por su naturaleza gravísimo y complicado, debe quedar sobre la mesa para instruccion de los Sres. diputados, señalándose dia para su discusion (!!!!!) = Primera lectura. = Sr. Sanchez: pido al Congreso se sirva fixar desde luego los caracteres de la ley, decreto y resolucion, segun lo tiene propuesto ya el Sr. Arango. = A la comis. de Legislac. = A la misma una exposicion de la viuda, hijos y sobrinos del general Menacho, en que piden que el nombre de este español sea inscripto con letras de oro en el salon de Cortes. = A la comis. de infracciones de Constitucion la reclamacion del conde de Casa-Chaves por infraccion de la Constitucion y de la ley de 9 de octubre, y del decreto de 24 de marzo, cometidas por la audiencia de Cataluña. = A la misma lo actuado á consecuencia de las denuncias hechas á la diputacion provincial de Cataluña por Jayme Atalayó, y otros contra el alcalde de Granollers.

La comis. de Legislac. acerca del expediente de rehabilitacion de D. Francisco Lopez Alvarez, Secretario del extinguido Consejo de Hacienda, opina; que debe ser rehabilitado, á fin de que el gobierno pueda emplearle segun lo juzgue útil. = Aprobado. = Se leyó una exposicion del Sr. Pasqual, en que concluia proponiendo á las Cortes, que en conformidad al art. 109 de la Constitucion, se le declarase exônerado del cargo de diputado suplente de Aragon, y en su consecuencia se llame al que debe reemplazar al *marques del Palacio*. = Primera lectura.

Continuó la discusion del dictámen de la comis. de hacienda

da relativo á la memoria del Secretario del despacho de este ramo, (Conciso del 12). = Despues de alguna discusion, se mandó volver el art. 18 á la comis. con varias adiciones hechas para que le refunda. = El 19 estaba aprobado anteriormente. = El 20 fué aprobado en su primera parte, y la segunda volvió á la comis. = El 21 se aprobó tambien despues de alguna discusion. = El 22 fué aprobado variando sus términos. = El 23 aprobado. = Se hicieron algunas adiciones á estos art. las quales pasaron á la comis.

¿ Consentirán los franceses en ser gobernados por la dinastía de los Borbones?

Quando en octubre de 1812 veiamos á Bonaparte dirigirse temerariamente á Moskow, detenido en su obstinada marcha por los obstáculos que le presentaban la multitud de cadáveres franceses que le obstruian los caminos, repetimos varias veces en nuestro periódico: *nada importa á lo esencial de la justa causa que Bonaparte entre en Moskow; nada importa que llegue tambien hasta Petersburgo, siempre que Alexandro no se abata; que sus exércitos no se desanimen, y que el pueblo ruso coopere á la defensa del pais.* Los resultados han hecho conocer la verdad de estas esperanzas. Bonaparte entró en Moskow, y qual otro Neron tuvo complacencia en sus llamas: de las cenizas de Moskow pensó sacar la paz y esclavizar al mundo; y estas cenizas solo le atraxeron mas pronto su ruina.

Tal vez nos atreveriamos á decir ahora casi lo mismo respecto de París: *poco importa que los aliados entren en aquella capital, si el pueblo frances se obstina en defender á su propio tirano.* Los españoles tenemos dado un buen exemplo de que el poder de una Nacion está mas en el pueblo que en sus exércitos, y ménos en la política de los gabinetes, quando son guerras de pueblos.

Mediante esto, no siendo el principal objeto de los aliados la sublevacion del pueblo frances contra el usurpador Bonaparte, la mera conquista del terreno que pisan, seran efímeros triunfos. Si no coadyuva el pueblo frances á la ruina del

tirano , el tirano resistirá ; la Francia será devastada pero no subyugada ; y el éxito de la lucha , por multitud de acontecimientos improvistos , puede aun llegar á ser funesto.

No hallamos inconveniente en decir que tenemos mas que sospechas para creer que el ánimo del emperador Alexandro al principio de esta guerra era destronar á Bonaparte. La política del príncipe real de Suecia se dirige á lo mismo segun varios periódicos de Londres. Al rey de Prusia nada puede serle mas útil y conveniente que esta medida ; y lo mismo debe decirse del emperador de Austria , si se desprende de intereses personales por el interés general del mundo. Respecto á la opinion del gobierno inglés no podremos asegurar nada, pero sí presumir que la no exístencia política de Bonaparte, será un gran bien para la Inglaterra. La España.... la España toda , creemos tenga la misma opinion que el *Conciso* , si exceptuamos aquellos españoles que *fundan la salud de la patria en las declaraciones que hagan los enviados por Bonaparte á España*, como Leclerc , Cristof , Audinot , y los que vendrán.

Supuesto , pues , que Bonaparte fuese destronado , y que Luis XVIII. debiese ocupar el trono de Francia , ¿ lo consentirían los franceses ?

Al restablecer á Luis XVIII en su trono , era necesario precediese su presencia , ó la de algunos príncipes franceses en las fronteras (ó ya en el interior de Francia) , ó á lo ménos un *manifiesto* de dicho monarca , declarando exácta y francamente la conducta que pensaba tener. Es indudable que para que los franceses le admitieran por rey , Luis XVIII tenia mucho que transigir ; y no procediendo baxo esta base, se adelantará poco.

En su declaracion parece que deberia Luis XVIII comenzar por la promesa de un eterno olvido de lo pasado ; y como preliminar , la aprobacion de los títulos , empleos y propiedades. Conocemos el caos que esto presenta ; pero lo juzgamos indispensable para que los franceses se adhieran á un nuevo gobierno , á cuya frente se hallára Luis XVIII. Solo baxo esta base y preliminares tenemos por asequible que los franceses coadyuven á destronar á su tirano.

La mayor dificultad estriya en la posesion de propiedades

que han pasado á diversas manos; y parece que la justicia exí-
gía se devolviesen á sus legítimos dueños. Pero justamente en
esto es en lo que se debe transigir mas , si se pretende que el
pueblo frances tome partido por Luis XVIII. Es muy difícil, y
casi imposible interrumpir ya los títulos revolucionarios en
Francia : solo el pensarlo , ó el callar este punto en el *Manifies-
to* produciría efectos contrarios de los que se esperasen. Es
preciso reflexionar que donde antes habia un gran Señor , tal
vez existen hoy diez , veinte ó cien pequeños propietarios ; y
estos no pueden ménos de temer una investigacion del modo
como han adquirido sus posesiones. Los recelos que esto les
causaria ; los temores que le ocasionarian tener que devolver
sus bienes á los legítimos dueños , aun vendidos á un precio
equitativo , que podia no ser proporcional á las circunstan-
cias del tiempo ; todo esto seria suficiente para enagenar las
voluntades.

Es , pues , del interés de Luis XVIII declararse franca-
mente sobre este asunto ; y no lo es ménos de los realistas
franceses hacer un sacrificio (que puede ser compensado de
otro modo) por volver á su deseada patria.

Podemos dividir á los franceses en dos generaciones. Pri-
mera la de la revolucion que comprende á los individuos
hasta 35 años. Estos , como hijos de la revolucion , nada tie-
nen contra la antigua dinastía de Francia , y solo por lo que
han oido ó leido saben los acontecimientos anteriores ; y por
mucho que se les hayan exâgerado los males antiguos , expe-
rimentan otros tan grandes y continuos , que con la esperanza
de mejorar no tendrán mucha repugnancia en la mudanza,
con tal que los dexen en sus posesiones , títulos ó empleos.

Segunda clase : la de los individuos de mas de 35 años que
han conocido la revolucion y la época que le precedió. Entre
estos los mas temibles son los del ejército ; pero renovado és-
te y aun minorado muchísimo , no son tan grandes las dificul-
tades ; pues conservándoles sus grados y bienes , verán en es-
ta medida la seguridad de su suerte futura. Lo mismo debe
decirse de los empleados y propietarios : siempre que conozcan
que se va á consolidar su fortuna , tendrán poco ó ningun re-
paro en adherirse al antiguo gobierno.

El partido republicano que aun existe en Francia no está por Bonaparte, quien parece comienza ahora á alhagarle. Es pues de conjeturar que teniendo mas que esperar de los Borbones, se declarará por Luis XVIII, confiando en que sacaria mejor partido con su proteccion. Los republicanos han sido despreciados por Bonaparte: no pueden pensar en el vano proyecto de una nueva república; por mas que ahora quiere engañarlos aquel, no lo logra; por consiguiente los republicanos franceses, que no son pocos, y los realistas que son muchísimos, pueden coadyuvar en gran manera á que perezca Bonaparte, y Luis XVIII recupere el trono de Francia.

Así pues creemos que una declaracion de los aliados sobre no tratar con Bonaparte; la presencia de los príncipes franceses en los ejércitos; y un manifiesto de Luis XVIII, favorable á todo el pueblo frances, transigiendo en lo que puede servir de barrera casi insuperable al objeto de recuperar el trono, pondrian á los franceses en estado de resolverse contra Bonaparte; atraeria la ruina de éste, y no tendria el pueblo frances ninguna repugnancia en ver restablecido el trono de los Borbones, y ocupado por Luis XVIII. Y mientras esto no suceda... aunque se hagan paz y tratados, no dexemos las armas; pues la Europa estará siempre en riesgo.

Tolon 12 de enero. = Tenemos aquí una multitud de buenos ciudadanos dispuestos á armarse para sostener al gobierno. Nuestros habitantes son famosos cazadores y usan de la escopeta con mucha destreza.

La Rochela 17 id. = La leva de los 3000 ya se ha acabado aquí: la requisicion en masa, de caballos va con actividad. = La esquadra enemiga de 4 navíos de línea y otros buques está siempre á la vista.

Chambery 16 de id. = Parece que el enemigo establece su línea de puestos avanzados sobre el rio Usses, desde Seissel hasta Frangy y Curseilles. = Por su parte el general La Roche, que tiene su cuartel general en Chambery, toma excelentes posiciones en los puentes de Coppet, de Rumilly, sobre el camino de Frangy y en los puentes de Brugery y de Alby, sobre el camino de Annecy. Han sido destruidos todos los barcos del Rodano que pudieran facilitar el paso al enemigo. =

Nuestras tropas de línea se reforzarán con 20 hombres, que nos vienen del Mediodía : por otra parte se anuncia que han sido destacados 60 hombres del ejército de Italia por el camino del Simplon. Así pues, el enemigo deslumbrado con sucesos poco importantes, no tardará en arrepentirse de su audacia. = La población entera, formada en compañías, ha pasado revista; las sociedades hacen fabricar cartuchos y componer armas. Por otra parte la leva de los cuerpos francos y de partidarios continúa con gran suceso; la energía, esta virtud que duplica todos los recursos, se descubre con una maravillosa consonancia entre las autoridades y el pueblo.

Reims 22 id. = Es continuo el tránsito de tropas por esta ciudad. Como por *encanto* se ha organizado aquí en menos de cuatro días un hospital militar para unos 3000 enfermos. Nada se hace : todo el mundo se ocupa de lo político (*esto último se cree sin que se jure*).

Auxerre 24 id. = El enemigo no ha aparecido en ningún punto de nuestro departamento : la leva continúa tranquilamente. Se ha visto bien quan ridículas eran las alarmas en que nos pusieron días ha (*pero en el día....*)

Grenoble 16 de en. = Todo el mundo está aquí convencido de que no se puede salir de la crisis actual sin una grande energía y una absoluta adhesión á S. M. el emperador.

París 20 de enero. = Hoy á las 2 (*y va de farsa*) ha salido el emperador de su palacio acompañado solamente de un edecan, de un picador y de un page : fué á pasear á caballo al barrio de S. Antonio. = Apenas S. M. se presentó, le salió al encuentro por todas partes un inmenso gentío que parecia vivamente satisfecho de esta nueva prueba de confianza. Despues de haberle recibido con los repetidos gritos de *viva el emperador*, le rodearon estas *valientes* gentes ofreciendole espontaneamente sus brazos para la comun defensa. *No, Sr., exclamaban, los enemigos no vendrán á París, como se jactan; no vendrán á París, como se jactan. No vendrán, como no vinieron en 1792. En otra ocasion los hemos expelido de la Champaña, tambien ahora los arrojaremos. Sr., decian otros, contad con nosotros como nosotros contamos con vos. Todos queremos servir, pero pedimos entrar en vuestra guardia.* Muchos otros rasgos del carácter enérgico y

familiar del lenguaje popular, interrumpian á cada paso las respuestas afectuosas de S. M. = El emperador enagenado con con tantos testimonios de adhesion se volvió al paso, rodeado siempre del pueblo, cuyo número se aumentaba sin cesar, y le acompañó hasta el palacio de las Tullerías. Al entrar el emperador ha debido decir entre sí como uno de nuestros antiguos reyes: *los franceses son la mas valiente y la mejor nacion del mundo.*

París 23 id. = (Mata el Corso millares de ingleses en el mes de diciembre, y pone fuera de combate á 100 desde el 9 al 13 del mismo mes. El 7 de enero pone al ejército ingles y frances como en batalla; y luego entra el diablo y dice): "parecia ya inminente la batalla; pero el ejército ingles se puso en retirada sobre diferentes puntos, y enteramente desapareció (!!!) Wellington (el S. general mariscal duque de Dalmacia.... pero al Lord.... un Wellington á secas) acababa de conocer que la parte del ejército frances que habia quedado en los atrincheramientos de Bayona, desembocaba por su retaguardia, y que iba á cortarle su retirada sobre S. Juan de Luz (concluye el Corso sin matar á nadie y es raro). = Bayona es ahora uno de los mas formidables baluartes del imperio. = Cada dia se aumenta mas el descontento entre las tropas inglesas y españolas" (ya te lo dirán de misas).

Madrid 13. = El dia 9 estaba en Beniamugere la segunda division de las tropas británicas, y no sabemos que haya hecho el ejército aliado ningun movimiento hasta aquel dia; pero sí que se pensaba en hacerlo y muy serio; y que el Lord estaba muy descontento contra... los elementos.

Extracto de la orden de la plaza el 13. = Servicio de plaza y teatros, Princesa: patrullas esta noche, drag. del Rey: hospital, Princesa.

Cambios el 13. = Hoy no los hay por ser fiesta.

Teatros. = En el del Príncipe á las 6: *El diablo predicador*, com. en 3 actos. = *El secreto*, opera. = Entrada de ayer 4200 rs.

En la Cruz á las 6: *El patriotismo ó el padre sin hijos*, com. original en 3 actos. = Tonadilla = *Accis y Galatea*, bayle. A beneficio del Sr. Rafael Perez.

M A D R I D :
En la Imprenta que fué de Fuentenebro, calle de Jacometrezo.